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Consiglio di Corso di Studio in Scienze Naturali e Ambientali (L-32) 

Verbale n. 7/2024 della riunione del 16.09.2024 

 

Il giorno 16 settembre 2024, alle ore 15:30, regolarmente convocato con comunicazione del 12 settembre 
2024, si è riunito in presenza il Consiglio di Corso di Studio in Scienze Naturali e Ambientali presso l’Aula 4 
del Blocco B del Complesso Riello in Viterbo, per discutere il seguente Ordine del Giorno: 

 

Ordine del Giorno 

 

1) Comunicazioni 

2) Approvazione verbale seduta precedente 

3) Offerta didattica programmata ed erogata aa. 2024-25: obiettivi formativi degli insegnamenti, garanti e 
copertura, orario delle lezioni 

4) Tirocinio formativo multidisciplinare: avanzamento attività e presentazione risultati 

5) Piano Lauree Scientifiche L-32 

6) Pratiche studenti 

7) Internazionalizzazione: Fieldweek Erasmus+ BestNature 

8) Orientamento: Walking DEB 2024 e altre iniziative in corso 

9) Varie, urgenti e sopravvenute 

 

Sono presenti i Docenti di riferimento del CCS: Proff. Gianluca Piovesan, Vincenzo Piscopo, Adriana Bellati, 
Paolo Franchini, Chiara Sbarbati, Giovanni Polverino, Ines Delfino. Concorre al numero legale anche il 
Rappresentante degli Studenti: Emanuele Murgia.  

Si giustificano i Docenti di riferimento: Proff. Goffredo Filibeck, Salvatore Grimaldi e i Docenti incaricati: Genni 
Fragnelli, Giampiero Grossi, Fabio Recanatesi, Roberta Cimmaruta, Eliana Capecchi. 

Il Presidente, accertata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta e pone i punti all’Ordine del 
Giorno.  

Di seguito vengono riportate le risultanze della discussione: 
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1) Comunicazioni 

Il Presidente informa il Consiglio sui numeri degli iscritti al I anno alla data attuale (19) e sulla campagna di 
pubblicizzazione del Corso di Studi effettuata a Roma nelle settimane precedenti, auspicando un progressivo 
aumento delle iscrizioni in vista dell'inizio del semestre. 

Ricorda che a breve si svolgerà la settimana di esperienza sul campo per gli studenti che hanno aderito al 
corso teorico-pratico "Theory and Applications in Biodiversity Conservation" istituito nell'ambito del progetto 
Erasmus+ "Best Nature". L'esperienza si svolgerà nel Parco Nazionale del Pollino, con il supporto del 
personale dell'area protetta e del Gruppo Carabinieri Forestali della Riserva del fiume Argentino. La 
settimana si prospetta come una sperimentazione funzionale a stabilire l'efficacia delle attività di formazione 
su alcuni dei temi fondanti del CdS, tra cui il monitoraggio e la conservazione degli ecosistemi e della 
biodiversità, mediante attività di campo e laboratoriali utili ad acquisire competenze necessarie per 
affermarsi nel panorama nazionale e internazionale come professionisti della Natura. 

A tal proposito, sottolinea come l'attivazione di un corso di laurea magistrale in linea con le tematiche e gli 
obiettivi formativi generali del CdS sarebbe funzionale ad aumentare le iscrizioni al I anno e a contrastare gli 
abbandoni, consentendo agli studenti di maturare i 300 CFU totali di formazione triennale e magistrale presso 
la medesima sede universitaria. 

Infine, ricorda ai docenti che hanno ricevuto richiesta di partecipare da remoto alle lezioni del primo 
semestre, che l'indicazione del Dipartimento è di svolgere le lezioni in presenza, sebbene il docente sia libero 
di decidere se effettuare o meno la modalità a distanza. 

Il punto si esaurisce. 

 

2) Approvazione verbale seduta precedente 

Il Presidente porta in approvazione il Verbale n. 4/2024 del 28 maggio 2024. Il Verbale viene approvato da 
tutti i presenti. 

Il punto si esaurisce. 

 

3) Offerta didattica programmata ed erogata aa. 2024-25: obiettivi formativi degli insegnamenti, garanti e 
copertura, orario delle lezioni 

Il Presidente segnala che è necessario verificare ed eventualmente aggiornare gli Obiettivi formativi e i 
Risultati attesi degli insegnamenti del CdS. L'incarico è affidato ai docenti incaricati dei singoli insegnamenti 
per l'aa 2024-25. Per l'insegnamento di Abilità informatiche, inserito nella nuova Offerta Formativa 2024-25, 
che sarà attivato al II anno, la Prof.ssa Ines Delfino informa che procederà raccogliendo le informazioni, anche 
da colleghi presenti, condividendole poi anche con i colleghi di Matematica presenti in dipartimento per 
definire, anche con loro, il testo richiesto. 
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Il Presidente ricorda che è necessario, ai fini di soddisfare i requisiti di Assicurazione della Qualità, coinvolgere 
nell'azione di revisione una figura di coordinamento in qualità di Manager Didattico e sottolinea l'importanza 
di includere nel processo di definizione degli Obiettivi Formativi il confronto con le parti sociali interessate. 

Ricorda infine che l'orario del I semestre è stato definito interagendo con i singoli docenti mediante il sistema 
centralizzato di Ateneo, mentre il quadro dei garanti sarà proposto del Dipartimento all'organo competente 
(Senato Accademico) per l'approvazione definitiva al più presto. 

Segue ampia discussione tra i partecipanti, a seguito della quale viene evidenziata l'importanza di 
attenzionare le schede di insegnamento per verificare la completezza dei programmi didattici dei singoli corsi. 
Nel nuovo sistema di visualizzazione delle schede, non è tuttavia possibile compilare i campi relativi alle 
domande d'esame e alla programmazione dei corsi. 

Il punto si esaurisce. 

 

4) Tirocinio formativo multidisciplinare: avanzamento attività e presentazione risultati 

Il Presidente chiede ai docenti referenti dei gruppi di lavoro istituiti per finalizzare le attività formative svolte 
con la collaborazione dei docenti del CdS nel corso della campagna naturalistica all'isola d'Elba lo stato di 
avanzamento dei lavori. 

Interviene il Dr. Andrea Chiocchio che segnala che la studentessa Perla Laudonio ha consegnato la relazione 
relativa al tirocinio svolto in quanto prossima alla laurea. Il Presidente chiarisce che il docente incaricato 
dell'attività deve essere anche il validatore del raggiungimento degli obiettivi previsti, deve cioè sottoscrivere 
un documento in cui si attesta l'idoneità dello studente dopo valutazione dell'acquisizione delle competenze. 

Ricorda inoltre che a fine ottobre si svolgerà una giornata di orientamento sui temi delle foreste e 
dell'importanza di conservare la natura e gli ecosistemi dal titolo "Il tempo del bosco", prevista per il 24 
ottobre presso la Scuola Sottoufficiali dei Carabinieri di Roma, che coinvolgerà gli studenti del CdS di tutti e 
tre gli anni, previa libera adesione all'iniziativa. 

I referenti individuati per le diverse attività aggiornano il Consiglio circa lo stato di svolgimento dei lavori e si 
impegnano a stimolare i tirocinanti affiche la relazione finale sia sottoposta al vaglio del CCS prima della fine 
dell'anno. 

Il punto si esaurisce. 

  

5) Piano Lauree Scientifiche L-32 

Il Presidente chiede alla Dott.ssa Bellati di intervenire per esporre lo stato di avanzamento del progetto PLS. 
La Dott.ssa Bellati, Referente incaricata per il PLS L-32, informa il Consiglio che la prima fase del progetto si 
concluderà a fine novembre 2024, con la consegna della relazione intermedia relativa alle attività svolte e al 
raggiungimento dei target di progetto stabiliti in fase di presentazione, e della rendicontazione della I tranche 
di finanziamento. Ricorda che qualsiasi attività di orientamento o tutorato che preveda la partecipazione di 
scuole o studenti immatricolati al CdS deve prevedere, se aderente alle caratteristiche delle azioni previste, 
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l'inserimento del logo del progetto, che è stato condiviso con tutto il collegio, ai fini della rendicontazione. La 
Dott.ssa Bellati è disponibile per fornire ulteriori informazioni circa l'aderenza delle attività di orientamento 
progettate dai docenti ai requisiti PLS L-32. 

Il punto si esaurisce. 

 

6) Pratiche studenti 

Il Presidente segnala che è stata presentata da parte degli studenti la richiesta di disporre tempestivamente 
del materiale didattico utilizzato dai docenti di alcuni insegnamenti, e invita i colleghi a provvedere 
tempestivamente a fornire suddetto materiale. Ricorda anche agli studenti che la frequenza alle lezioni 
rappresenta una risorsa fondamentale per l'apprendimento efficace delle materie del CdS. 

Si apre una discussione durante la quale diversi docenti segnalano che non è possibile sostituire con il solo 
materiale didattico le attività pratiche, soprattutto di campo e di laboratorio, e chiedono al Rappresentante 
degli studenti a farsi portavoce presso questi ultimi dell'importanza di seguire il più possibile le lezioni in 
presenza. Il Presidente ricorda inoltre che ogni docente può essere contattato per eventuali necessità legate 
al corso e ai contenuti durante l'orario di ricevimento, che viene tempestivamente comunicato all'inizio di 
ogni insegnamento. 

Il punto si esaurisce. 

 

7) Internazionalizzazione: Fieldweek Erasmus+ BestNature 

Il Presidente segnala l'importanza di sensibilizzare gli studenti verso le tematiche e i contenuti del corso 
Erasmus+ "Theory and application in Biodiversity Conservation", attualmente offerto come corso singolo 
dall'Ateneo, al quale gli iscritti a Scienze Naturali e Ambientali possono accedere tramite il portale Moodle. 
Il corso si articola in due moduli (A e B), rispettivamente teorico (modalità e-learning) e pratico, e che è 
possibile maturare (previo superamento dell'esame presente su GOMP) 3+3 CFU. Sottolinea come si tratti di 
un'opportunità importante per aumentare l'internazionalizzazione del CdS, e che i CFU acquisiti potranno 
essere inseriti nella carriera dello studente tramite riconoscimento da parte della Commissione Didattica del 
CdS. 

Si apre una discussione tra i partecipanti a seguito della quale si incaricano i Docenti Tutor di segnalare la 
possibilità agli studenti che gli sono stati affidati di iscriversi al corso. 

Il punto di esaurisce. 

 

8) Orientamento: Walking DEB 2024 e altre iniziative in corso 

Il Presidente ricorda che il 30 settembre 2024 si svolgerà l'evento di orientamento Walking DEB 3.0 presso la 
Riserva Regionale Naturale di Canale Monterano. L'evento, realizzato grazie alla partecipazione dei Docenti 
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del CdS, è finalizzato a stimolare l'interesse degli studenti dell'ultimo anno delle scuole secondarie superiori 
verso i contenuti del CdS, oltre che delle matricole neoiscritte al Corso di Laurea. 

Viene sottolineato come sia fondamentale per il CdS investire in iniziative che coinvolgano a livello pratico gli 
studenti in attività esperienziali legate alle discipline delle Scienze Naturali, per incrementare le iscrizioni. 
Ugualmente, è necessario individuare canali efficaci per raggiungere una platea vasta di possibili interessati. 
In futuro, verranno promosse iniziative che permettano di chiarire anche i possibili ambiti professionali per i 
laureati in Scienze Naturali e Ambientali, aspetto che risulta fondamentale nel momento storico attuale 
caratterizzato da una sempre maggiore consapevolezza circa l'importanza di tutelare la biodiversità e gli 
ecosistemi. 

Segue una discussione nella quale i partecipanti manifestano apprezzamento per le attività in corso e 
suggeriscono possibili approcci divulgativi, tra cui il coinvolgimento di esponenti del mondo del giornalismo 
scientifico. 

Il punto si esaurisce. 

9) Varie, urgenti e sopravvenute 

Non ci sono varie. 

Alle 17:07 il Presidente, esaurita la discussione di tutti i punti all’ordine del giorno, dichiara chiusa la seduta. 

Letto e sottoscritto, 

Il Segretario Verbalizzante     Il Presidente   
 

               (Dott.ssa Adriana Bellati)           (Prof. Gianluca Piovesan)  
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